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1차 청계천시민 원  

『11시 10분 개회』

000 : 지  청계천시민 원   개  하겠습니다.

000 : 다  000님  사말씀  겠습니다. 

000 : 우  청계천시민 원  원   허락해 주시고 늘 

게 참 해 주  말 고맙습니다. 

아마도 청계천에 고가  드러내고 복개 들  드러낼  많  시

민들  하고 수  쳤  거라고 생각합니다. 도 그 한 사람

었습니다. 다만 그 공사  과 에  역사  복원  생태  고  

런 것들   지 않았  것에 해 도 많  시민들  만

 가  거라고 는 그 게 생각합니다. 

는 여러   아시는 것처럼 도 에  살아보 도 하고 여행

 많  하 도 했습니다마는 사실  런 많  역사  건

 시 들   랜 월 동안 건 거   복원 는 과

 보  우리가 런 말 한 역사  산들    시

간 안에,  하게 하는 그런 병폐가 지 않았 , 는 그 게 

생각  합니다.

그래   청계천  말 , 역사  생태  복원

는 것   한 라고 생각하는 . 에야말  그 게 

 생각  도 없습니다. 한 시간  갖고  시간  통해

 말  시민들  곁  다가가는 것  훨씬  하다고 

는 생각합니다. 말 시행착  없  한 연  검 가 루어

지고 그 과 에  우리 청계천시민 원 가 역할  해 주  고맙

겠습니다. 

늘 가 죄 하게 생각하는 것  런 과 열 에 답할 만큼 

들  해 드리는 것  없습니다. 통  드리 ? 그 지만 것

 우리 천만 울시민과  미래 울  에 큰 도움  다는 
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보람 에 들  드릴 것  없습니다. 여러 가지  탁드리겠습

니다. 고맙습니다.

가 다   어   가는 것  해 주시고 . 그 신 

여  는 것들  가 열심  보도  하겠습니다. 고맙습니다.

000 : 다  우리 시민 원 가 공동 원  하고 습니다. 그래  우

 원 님 신 000님하고  원 님  한   천해  후보

 해 주 야 니다. 지  는 000님께  진행해 주시겠

습니다. 

000 : 안 하십니 ? 000 니다. 갑습니다. 에 라  직 원

님  한  시도  하겠습니다. 원님들께  라고 생각 는 

원님  한  천해 주시  고맙겠습니다. 

000 : 000님  천합니다. 

000 :  다  원님.

000 : 000 수님  천합니다. 

000 :  다   안 계십니 ? 

그러시  000님과 000님   천 습니다.   에 어느 

한  가 원 님  야 는  결   고, 

  습니다.  여러 원 에  경우에 라 는 다 동

한,  사  여러 가지 망과 격 건   갖 신 

라  어느  원 님  도  색  없는 들  는

 경우에 라 는 여러 가지 사 경험  리 십 는 연  

런 것들  감안해  원 님  시고 습니다. 그래   

시간  갖고 견  보도  하겠습니다.

000님께 는  원님  원 님  천하신 것에 해  한 말

씀  해 주시  랍니다.

000 : 여러 가지  망도 시고 여러 가지 동들  하  에 

 시민 원  어 가  결 에 청계천에 시 님께 도 말씀하
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 그런  달 할 수 게  리드해 가실 수 는 라

는 생각  들어  천  했습니다. 

000 : 고맙습니다. 그러시  000님. 

000 : 가   것 같  . 도 000 생님 에 

계실 도 평 에 경하는 니다.   에 어느  도 

상 없다고 생각하는 . 그래도 경   재 지 않 . 000 

생님 천한 는 워  청계천 에 랫동안  가지고 

계  어느  도 상 없지만 그래도 경  재미  보태고

,   는  원  도 겠다는 생각  들었습

니다. 

000 : 천해 주신 들  변  들어 습니다. 그러  다  들, 말하  

객 에 앉아 계  들 견도  여 도  하겠습니다. 000님 골

  생각하고 계신  말씀해 주시죠. 어떻습니 ? 말 습

니다. 000님  원  도  색  없습니다. 

000 : 거   우  하시는 건 아니죠?  

 는 역사 야  여   고 . 사실 사람   고 

하는 것들  지다 보  연에 해  식하게 니다. 쉽게 말하

 역사라는 게 연  훼 하는 과 었다고 생각  돼 . 

 그 야에  가지고 계신 000님  맡아주시는 게 

는  담스러울 것 같습니다.

000 : 고맙습니다. 000님  어 십니 ?  들만 얘  들 니  미안해

. 

000 : 는 어느  도  어주실 것 같아 . 

000 : 그러    에 한  택하  게 양  같  드시겠어

?  

000 : .

000 : 000님. 
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000 : 000님  사실  겠는  000 수님  에 청계천특 할  

청계천에 해   심도 많  가지시고  견 도 많 신 것 

같습니다. 그래  게 청계천 다 보니   견에는  수

님  하시는 게 어  하는 생각  듭니다. 

000 :  여 지 니  다 말씀  듣겠습니다. 000님. 

000 : 는 사실    어느  돼도 상  없습니다. 사실  시

님께  시  에 여  하 도 찮  것 같습니다마

는 사실 가 000님   니다. 하지만 000 수님  아  000 

사님께  말씀하 듯  청계천에 해  역사  라든지 우리

가 청계천 복원할  시   여  하   같  것도 

실하게 알고 계시  에   진  게 게 계  진

할 수 지 않  하는 생각도 니다. 하지만 는    어느 

 도  것 같습니다. 상 니다. 

000 :  애매 한 . 000님.

000 :  겠습니다. 

000 : 000님. 

000 : 도 스럽게    알지 못해  가 어  특별한 견  

드리 는 어 겠고 . 여러 들께  하시는 에 겠습니다. 어

느  도  지도  하실 거라고 생각합니다.

000 : 000님. 

000 : 도 같  생각 니다.    알지 못하  에 어느  

도  청계천  다시 만들어낼 수 지 않  하는 생각  듭니

다. 열심  돕겠습니다. 

000 : 000님.

000 : 하겠습니다.

000 : 누 한  합니 ? 한  하시는 겁니 ? 

000님. 
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000 : 도 마찬가지 견 니다. 누가 든 겠습니다. 

000 : 참 어 . 000님. 

000 :    도  는    에 한  택하라고 하시니

 참 감한    한  본 신  여  말씀해 주 , 

 는 상태에  누  지 하라는 것도 그러니  변  한  들

어보는 것도  것 같습니다. 어  식   청계천시민 원  

원 님  하실지 들어보고 하시는 것도  것 같습니다.

000 : 는 원 고 . 민 원 님  훨씬  , 우리 

체계가 그 게 어 지 않습니 ? 

게 뜨겁게 하는 게  짐  . 알겠습니다. 우

 말씀 다 여 고 . 000님. 

000 : 는 000님   낫지 않  그 게 단하고 . 는 아  말씀

하신 000님  000님하고 슷한 생각 니다.

000 : 는   여  처   에 가 드릴 말씀  없고  

께   시간  가지   께  택하신 후에 말씀하시는 낫

지 않  싶습니다.

000 : 그러시    변  듣는다는 건  그 고 . 말  말씀해 주

신     어느  도 ,   뿐만 아니라 여  

계신 든  그 습니다. 가 그 게 생각  합니다. 그래  시 

가 런 말씀드리  지  체 틀 에  공동 원    

어 어  민간 한 ,  울시에  가 담당  하게 겠는  

민간에 공동 원    실 수도 지 않 가 하는 생각  

듭니다. 

냐  여 한    한  그리고 계 해  여해   

한 ,  여러 가지 다  경  겪어 시  동  해 신  

한 , 게 하  도 역할에 라 동  하시지 않  

싶  생각  드는  어 신지 겠어 . 
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000 : 그럼  꿔야 는 것 아닙니 ? 

000 : .   다 에 니다. 그래  그것   도  고 그

것  양해해 주신다  그런 향  운   하  지 않습

니 ? 그래   어  에 한 보고가 겠는  보고  

그  어떻게 할 것 지 하고, 그다 에 마지막  하는 게 

 것 같습니다.

죄 합니다. 가  다  원  같  한  해 주신 가 

 니  가  지 할 수가 습니다. 그런    

말 게 귀도 많고 눈도 많고 사실 심도 뜨겁습니다. 그래  

가 시민 원 라고 하는 여러 가지 역할과 상  고 할    

심사숙고할 필 가 겠다 싶  생각  듭니다. 

지  는 한  해 주신  에는   갈 는 상

 에 그 습니다. 그 다고   갈 는 것  첫

 어느 원 님 한편  몰아주  에 여  갈등  생 고 

 여러 가지 그럴 우 도 고 해  양해해 주신다  그다  진

행하도  하겠습니다. 

000님 진행하시죠. 

000 : 다  청계천  시 과 운 에 해  보고 드리도  하겠습니

다. 청계천  복원  청계천 복원 경에  지 리 순  보고 

드리도  하겠습니다.

(청계천 시  보고)

상 간단하게  마 도  하겠습니다.

다  료   주시  겠습니다. 청계천시민 원  운

(안)  겠습니다. 우  안건  1  울특별시 청계천시민 원

 운 안에 해   안  드리도  하겠습니다.

( 안 )

본 운 (안)  검 해 본 결과 상 에 지 않고 공  
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해함  없다고 단  원안  결해 주시  감사하겠습니

다. 

상 안  마 도  하겠습니다. 

000 : 지  2 ( 원   원  )  수 지 않  상태에 는 

것 아닙니 ? 

000 : 아   , 

000 : 아니. ‘청계천시민 원  하 원 라 한다.’는 원 과 원  

각 1 씩 다고 그랬어 . 

000 : 것  (안)  에 . 여   해  결 하시  니다. 

000 : 우  원  가 , 민  한 해    알고 는  

에  원 과 원  각각 1 씩 다고 그래  당  첫 

지  수  해야 겠 . 

그러시  청계천시민 원  원 과 원  각각 1 씩 다고 

어 었는  것  아  말씀드린  울시  원  1 하고 

민간  원님 에  원    다고 게 고쳐야 

겠 .  없 십니 ? 

        (“없습니다.”하는 원들 )

, 그 게 하겠습니다.

그리고 2  항 도 1  항 에 맞춰  ‘ 원 과 원   

 하 ’  ‘ 원    하 ’ 게 하도  하겠습

니다. 그리고 지 사항  가 했  사항하고 별다  

는 없는지 한  챙겨  주시  랍니다. 

000 : 한 달에 한 씩 하는 내   고 . 

000  : 에 운   하실 거  운  운 안에 한 안

니    하시고 원들  운 안에 해  견들   

누시도  하는 게  것 같습니다.

000 : 그러  내  체  계 해  어보라고 하시  그러니   해 
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주시  랍니다. 

000 : 우  운 (안)  주시  랍니다.

1  니다.  청계천시민 원  실천  운 에 한 

사항  하는 것   한다고 어 고 . 

2 는 원   원   등  겠습니다. ‘청계천시민 원

는 원 과 원  각각 1 씩 다.’ 그런   내   

어야  것 같고 .  ‘ 원 과 원    하

고 가  많  천   원  한다.’  ‘  해  등  

내 에 다.’  3  원   등  습니다. ‘ 원  

하고  하는 경우에는 별지 1  식에  본  동  

아야 하   별지 2  식에 다.’ 

4  안건  상  등  습니다. ‘ 안건   는 보고안건

 한다.’  ‘ 원 에 안건  상 하고  하는  는 

에 는  는 보고안건  별지 4  식에 라 하여 심  

개  10  지 원 에 해야 한다. 다만, 단순 보고사항  

3 지 할 수 다.’ 

5 에 집  습니다. ‘ 는  시  

해  개 하고 특별한 사 가 없는 한 는 월 1  째 주 

에 집함  원  하고 그 에는 원  필 하다고 

하는 경우 2  한다. 공 원  득 한 사  원 에 참 하

지 못하는 에는 해당 행   공 원  리하여 참 할 

수 다.  경우 리참 한 공 원  안건에 하여 언  할 수 

 결에는 참가할 수 없다.’ 

진행 등 니다. 6 . ‘ 원  언하고  하는 경우에는 원

에게 언  얻어야 하   원  언에 해 는 한  

지 않는다. 다만, 원  원  언  복 고 안건  내 과 직

  없어 진행에 지  다고 단  경우에는 언  
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지 시킬 수 다.’ 

2항 ‘ 원  안건에 하여 본  직․간  계가 다고 

는 경우에는 해당 안건심 에 참여  한할 수 다.’  

3항 ‘ 원  사 에 하여 직  수행할 수 없  경우에는 

원  그 직  행한다.’ 런 내 들     것 같습니

다.

4항 니다. ‘간사는 안건심  시 사  사 할 수 도  개

 에 사  해야 한다.’라고 어 고 . 

7   등 니다. ‘   해 사   사

는 료 후 별지 5 식   해  간사에게 하

고 간사는 별지 6  식에 라  결  해야 한다.’ 

2항 니다. ‘ 사는 진행  과 에  알게   등  

에 누 해  는 아니   하여 별지 7  식에 한 

약 에  하여야 한다.’ 

8  결과  리 니다. ‘ 는 공개  원  한다. 다

만, 계 에 공개하도  규  사항  경우에는 그러하지 아니한

다.  공개 규  수하  해  별지 8  식  약

 징 한다.’ 

2항 니다. ‘ 원  1항  규  하여 내  등  누

한 경우에는 해당 원  해 할 수  해  원  재 할 

수 없다.’ 

9  료   견청취 등  겠습니다. ‘ 원  원  개

 해 필 하다고 는 경우에는 해당 에 료  

계공 원    견진술  청할 수 다.’라고 어 습니다. 

10  수당 등 니다. ‘ 원  단순한 참  에 사  료수집, 

안건 검 ,  등 별도  업  역  공하는 경우 산

  내에  수당과 경  지 할 수 다.’
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 ‘운  …  시행한다.’ 게 어 습니다. 

000 : 지  4 에 보시  안건과 보고안건  하고 습니다. 그래

 심 원  개  10  지 원 에 하여야 한다, 단순

보고사항  3  지 할 수 다고 어 습니다. 것에 

 없 십니 ? 

000 : 만약에 게 심 라고 들어간다  안건  심 안건  포함  

어야  것 같고 .  는 보고  심 안건  어야  것 

같고. 여 에  2항에  는 울시  죠? 원들

 어 는,  울시 공 원 들도 원  어  

에.  2항   필 가  생각  거든 . 안건  10  

지 하고 보고사항  3  지 하라는, 

000 : 통상  운  할  본 포  안건 ,  들어  

갑 스럽게 하루 에  심 원님들  사 에 것에 한 보

 얻지 못하고 숙지 못하시고 에 참 하는 경우가  에 

 도 간  야 안건   드리는   해  보고 실 

수 는 시간  드리고  함 거든 .

000 : 시 원  안건 같  건 없습니 ? 안건  보고안건과 안건 

에 원  하는 안건  들어갈 수 없는 겁니 ? 

000 :   보고안건 에 라고 하는 안건 에 통상  원

님들께  동  하시  해  안건  얘 하는 거거든 . 그

러니  그것  특별  할 필 는 없  것 같습니다.

000 : 7  에  7 2항에 7  식에 한 약 하고 8 1항에 8  

식에 한 약 가  에  돌  여지가 다고 니

다. 그래  7  식에 한 약  경우에는 약 1 라든지 8  

식에 한 약 는 약 2라든지  할 필 가 지 않

 단 고 . 

8 2항  경우에는   극단 지 않  생각 니다. 어차피 
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8 1항에  공개  원  했  에 1항  규 에 는 

경우 에는 원  해 할 수 다, 그 게 하  어  싶 . 냐

 1항에 다만 계 에 공개하도  규   경우에는 공개하  

에 런 경우에는 내  얘 해도 상 없지 않  생각  

들거든 . 그 다  1항  다  해  그냥 1항  규 에 

하는 경우에는 원  해 할 수 다는 것  맞지 않  생각 니

다. 

000 : . 그것도 찮  것 같습니다. 

 시 님  보공개  원  철학  갖고 계신 니다. 그

러  시민 원 에  동하시  한 사항  워  사  

 크다 보니  그것    필 가 겠다 싶어   항  

 건 . 그러시  말씀하신  원  1항  규  

한 경우에는 해당 원  해 할 수 다고 안   순 시키도  

하겠습니다.

, 앞  돌아가 , 순  가 고 했는  말씀  계   

갔습니다마는 5   월1  째 주 에 집함  

원  한다고 그러 는  것과 해  사  계신 들   

 거 . 어떻습니 ? 그러  게 해 고  하시

는 게 지 겠습니다. 

000  : 월1  해 고 짜는 여  시죠. 하는 것  필 할 것 

같  에다가  째 주 지 규 할 필 가  하는 생

각  들고 . 가능할 수도 는 .

000 : 그런   많  들  는   해지지 않  안 

라고 . 

000  : 그러니  하는 건  에다 그 게, 

000 : 가 한 말씀 드 도 지 겠습니다. 가 지  청계천시민 원

가 게 는  우리 립 라든지 런 것  지  
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하게  해야  필 가  것 같습니다. 만약에 우리가 매월 한 

씩 만 다  우리도 우리지만 여  계시는 공 원 들도 엄청

게 신  매달 여  실 수도 없는 상  것 같고 . 

그리고 여 에   해  매달 들한  안건   

든 걸 해야  그것에 해 도 계  창 어야 할  그

런 것에 해  여러 가지  담  없 시겠습니 ? 한 달에 한 

씩 해 ? 

000 : 그런  한 달에 한  도는 진행  해 야 지  우리가 하고  하

는 , 그다 에 , 연 , 런 행 들  진행 는 과   살

펴보실 수도 고 그 습니다. 

000 : 울시 업 에 시라도 우리가 누가  가 말씀드린 겁니다. 

원 가 하도 많 ,

000 : 들  한 달에  도 찮습니다. 그리고 청계천시민 원  운

과 런 들   리가 어 죠? 것  운 에 

한 것 고 시민 원  에 한, 시민 원   과 

동 라든가 내 ,

000 : 시민 원 에  것  많  다루어  어 든  안  는  그 

안  결  산하고 직결 는 거거든 . 그랬   과연 우리가 

게 그냥 막 여  그에 한 뒷수습  하 야 는 , 

000 : 같  하 야죠. 

000  : 과 해 는  원  하는 과 에  미리 안  만들 

수도 고 . 늘 첫  에 사실   청계천시민 원

 역할   체가 상당  민감하고 한 라  참여하

신 원들   첫 째 에  하게  하시고 향

들  안해 주시  그걸 본  해   향들  리하는 

업  가 가는 것도 다고 생각합니다. 그런 에  늘 그런 

에 한 , 여  계 에는 안  습니다마는   
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해 주시는 게 다고 보고 . 

그리고 공 원들 야 산 든 행 든 수  알아  할 

니  걱  마시고 극    안들  해 주시는 게 

지 않  생각  듭니다. 

000 : 가  말씀드리겠습니다.  별도  규  어 ? 아니

   말씀  지   해  우리가 아야 는지. 어

든 그게 하고 . 지  운 만   에 운

차에 한 것 어  별  그 게 할  아닌 것 같습니다. 

아주 큰 틀에 만, 컨   어떻게 할 것 가 도가 슈가 

 것 같 . 

가  한 것  운 상에  는 청계천시민 원  상

 원  같  그런 느  많  들거든 . 게 원

지 아닌지도  하게 규  어야  것 같  개 청계천

시민 원  같  우리   시  시 에도 같   

원 가 었는  그 는 단순한 원 는 아니었  것 같아 .

아  000 사님  말씀하신  안 라든가 실  하게 스스

가 프 트  하 도 하고  그리고 실  청계천 복원사업과 

해  주 한 내 들에 해  결 하 고 하고 그래  한마  그 

당시에는 말  단 는  지  우리 청계천시민 원 , 게 

여느 원 가 아니라 런 타 틀  가 간다  훨씬  할 

도 해야  것 같고   상도 단순한 원  상

 가 내  갖춰야  것 같습니다. 그런 말씀   드리고 . 

지   시  시 에  청계천시민 원 는 당 에는 참 뜻  

게 했죠. 상당  많  가들 , 시민 수들  다 들어가 

 도  어 었는  는 지란   원 가 사실상 

스톱  돼 는  그 는 주 한 사업 진  사결  러싸고 

원들 사 에 차 가 었고 그다 에 시  원  핵심 사들 



- 14 -

사 에 견 돌  어  결  아주 지 않  여러 가지 결과가 

생겼다는 것  우리가  알고 습니다. 

우리  청계천시민 원 는 복원하는  하는 것  아니  

에 그만큼 한  하지 않  것 같아 . 하지 않  에 첨

한 해 계가 거  런 도는 아닐 것 같지만 그래도 과거

에 그런 경험  었  에  원 도 한 그런 철  지 

말아야 다는 것에 해  우리가 처  마  단단  어야 

 것 같습니다. 그래  우리가 단순하게 운 에  는 것 

상  한  통, 그다 에 합  하고  합  

에 는  우리가 그것  하는 런 것  참여 원들께  

처  단단하게 마  고 라가야  것 같습니다. 그걸  

말씀드리고 . 

그다 에 운  해  여  다고 생각 는  동

라든가 원  업 랄  런 것     어야 

겠습니다만 당  시에   계 안에 한다  가 습니다, 

과 원 . 그래  2개 가 3개가  에 그 과 원 에 

한 상 랄   에 해 는 운 에 야 지 않  

하는 그런 생각  듭니다. 그 다  과 원  2개, 3개 고 

과 원  아마 해야  겁니다. 그리고 아울러 과 원  

 과 원 과 원  는 운 단  해야 아주 

한 여러 가지 들  쉽게 할 수  하는 생각  듭니다. 

그래  어 든 그 든 것  엇과  결 느냐   원 가 도

체 슨  어떻게 할 건가. 워 에 지  안  하 도 시  게 

없어  그냥 지상태에  행하 에는  여  않지 않  하

는 생각  듭니다만 어 든 큰 틀에   원 가 해야 할 큰  

과 라든가 주라든가 런 것  늘  지는 가 었

 하는 생각  듭니다. 
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000 : .  다   말씀 듣겠습니다. 000님.

000 : 도 한 게 각 개  에 는 가 알고 는, 여할 수 

는 야에 해 만 가 야  할 수  .   

원 가  는 어  에  청계천  러싼 어  야별 

어  에  런 가들  필 했다는 리핑   고 싶거든

. 많  사람들  었겠지만 닥  다 얘 할 수는 없겠지만 

한 집 해  어  에  할 수 지  도움   수 

지, 역할  할 수 지 알   큰 그림   알고 싶

. 그것  여  하 보다는 그간  사안들  리핑해 주시는 

 얻었  합니다. 

000 : 고맙습니다.  다   말씀 듣겠습니다. 000님 항상  말씀해 주

시는   한 말씀 해 주시죠. 

000 : 드릴 말  많지 않고 . 000 수님 말씀하신  많  동  합니다. 

동감  하는 편 고 . 

사실  지  청계천시민 원 가 만들어야겠다는 말씀  지 달에 시

님 청계천  한  답사하   같  걸었는  그 리에  그 

말씀하 습니다마는 아  000 수님 말씀하 듯  에 000시 님 

계실  청계천시민 원 가 언뜻 랐었습니다. 그런  그것  

지란   결실  맺지 못하고 특   같  역사 쪽에 는 

원들  다 사퇴하고 심지어 시  고 하는 그런 지 하가 

  었거든 . 

지  그런 들  원 가 는 과 도 그 고 원  역할

랄 ? 결 한 랄 ? 런 것들에 해  료하지 않  

들  어  걸 아들 지 않  어떻게 는 건지,  것  

어느 도   가질 수 는 결 단 가 는 것 지 것  

 체  한 것 같습니다.

그래  가 게 안건 냐 보고안건 냐  여  것도 사실 
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 안 아도 는 거고 . 사실 그 지 않습니 ? 결사항 라

는 것도 거  행  단에 라  ‘시민 원 가 게 

 했지만 것  안 아들 겠다.’ 게 결  해 리  아

 미가 없는 것  는 것 고,  그런 태  운  에 지

 시민 원 가 그런  낳았  거거든 . 런 식  , 

 시민 원들에게 큰 결  여할 수도 없고 . 

그래  단  역할과 한계에 해  하게 원들  해할 

수 게  도움  주시는 게, 알 주시는 게 필 할 것 같습니다. 

‘당신들  역할  여 지 니다.’라는 게  해 야 는  

 역할   과 평가하든가 아니  해  해 리  람직하

지 않  것 같습니다.

지  는 사실 재 만들어 는 청계천  청계천 복원에 해  

울시민들  가  본  , 역사  , 경, 생태가 균  

게 복원 어 는 청계천  아니라는 것에 해   공감 가 

 것 고, 그것  어떻게 재 하고 수 할 것 냐에 한 공감

가 다고 단한 것   그런지도  겠습니다. ‘ 하게 

는   느냐.’ 게 생각하는 들도 많  상태  것 같고

. 

그래  런 런 들    에 단 그 에 해  한편

는 시민들   견  수 하고 그리고 그 수 과 에  

 사항  주 사항들에 해  술 거  아니  원

 에  향  시하거  런 쪽  가야  것 같 . 

도 지  재  겠습니다. 

000 : 000님 말씀해 주시죠.

000 : 도  리에 게  경  가 청계천 000 시  시 에 2005

에 가 원  상 원  하고   청계천 원 에  

었 , 는 지  사람  었다고 그  우리가 느껴
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 청계천  개 하  에 직 사  했었습니다. 도 5.8km  

여러 차  걸었고 . 우리가   도 걸  각 공사 간마다 

 간  누어  공사가 어  에  체크업해  아주 

 울시  시  수 한  고 .  

아들여지지 않았습니다. 

그런   지  그  가 생님들  참여  하 고 . 그 에 

러 러한 동 가 는 , 안 는  어  시민 원  

그만 신 도 계 는  는 생님들 말씀하신 것하고 슷한 얘

니다. 지  개 어  운 어지고 는 청계천에 한 평가가 

그냥  평가하고 달리 그 사업  진에 참여했었  울시  

아니   그 가 생님들  평가가  거라고 생각하고  

 드시 000 시  시 에  원래  습  돌 야겠다고 

하는   그걸 고  했  겠습니다. 

는 것  울시 도  료  가지고  수 고 .  과거

에 참여했  가 생님도 갖고  수 고  새 게 참여하신 

도 갖고 계실 수 다고 생각  합니다. 그래  늘 그것  아

지지 않는다고 하  어  식 든 아  그걸  리해  같  

식  가지고 할 수 는 것과 망하지만    미  

 런 것들  리해 가   원 가  운 었  겠습

니다. 

한 말씀만  드리  새  어진 청계천시민 원 에  주  키

워드가 생태  여 ,  생태  에  사람  들어 지

만 가 여   는 사람,  에  보았   사람 

  다 지지 않는 것 같아  사람, 생태,  내지 역사 게 

키워드가  어  하는 생각  가지고 참여하게 었습니다. 

감사합니다. 

000 : 고맙습니다.
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000 : 안 하십니 ? 는 학  000 니다. 가 여  처 에 뢰  

았   는 런 생각  었습니다. 

 에 과 님께  어 가 5 에  25  늘었다고 하 고, 

가 그  2   여  사  했었습니다. 사  했었고 …사건도 

아마 아실 들  아실 도  해  그래  한    는 

그  우리 학원생들하고 망  했었  그런 마  가지고 

‘ 가  , 못  것들  다시 한  검 해  진하는 쪽

 하겠 .’ 해  가 상당   가지고  겁니다. 항상 청

계천  어 에 해  가 돼  에. 

그래  그런 것들    향  가지 않았  하고 

 주에  생각  가지고 는   보니  그냥 말 그  ‘시

민 원 ’ 그래  어  안건에 해  하는 도  한다  매월 

째 주  학원 수업도  는  그럴 필  . 

그래  아  말씀하신 것처럼  체 지. 그 다고 하  

들    필  없지 않느냐, 는 것들  약간  보  

해  어떻게 우리가   가야  것 라, 라는 것들  심

원  는 그게 에 보고안, 게  하지 않  하는 

생각  해보고 습니다. 

000 : .  말씀 듣겠습니다. 

000 : 지  우리 새 원 가 가 2 니 ? 어 든 1 , 2  할 

 그 간 동안 우리가 해야 할  격  보  것  

한 업  과 라 보다는 , 사실상 시민 원  2 라고 

본다  2 가 청계천 해  어  식   해야 느냐, 어  

질   해야 느냐 그것에 한,  것보다 큰 틀에  

우리가 해하고 공감  해야 는 . 

는 게 니다. 가들  우리 청계천복원에 해   같  

경우도 ‘  가 많다.’ 청계천  같  어 든 한다고 
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여 아  늘 하고 그랬었는  그럼에도 하고 시민들  복

원  청계천에 한 수 랄  지지는 상당  습니다, 사실 . 

그래  우리 원 가 다시 한다고 하  ‘뜯고 새  하느냐.’ 그런 시

민들  심  살 수 습니다. 그것  경우에 라 는  

우리 사업 체  어 게 할 수도 고 우리 동 체  곡  눈

 볼 수 는 그런 것  에 우리가 새 시  들어 다고 

해  건 뜯고 새  한다는 그런 상보다는 시 님  새  

지만 청계천복원 에 하게 고 하지 못했  런 것들  우리

가 에 다시 검 해  그 한  우고 보 하고, 그 게 

해  경향신 에 우리 시 님 뷰하  트  보  ‘진짜 

, 원한  만들 .’ 어 든 그런 향  해야  것 같

고 . 

는 사실  시  시 에 미 그게 결 에 해  리 하

다 보니   못 짚   많았습니다. 그것도 실  

도 었는  그래  는 그  그런 야  했습니다. ‘그 다  2

단계 청계천복원  여지는 겨 라.’ 그런  많  했습니다. 그

래   원 가 하는  복원  재복원 라 보다는 2단계 

복원과 같  그런  한다는 것  향    것 같고

. 

그다 에  하   말씀드린다   청계천  어떻게 하느냐 하

는 것  단순하게 청계천  어떻게 하느냐  는 것  아니라 

한민  체 에  니다. 그래  지  청계천 복원 후에 

여러 지 에  사한 들  해 는  청계천  다시 복원해  

리매 하게  사사 들  아마 많  마킹하고 그것  라 

갈 겁니다. 그래  우리가 2  동안 해야 할  단 울에 는 

청계천만 고민하는 것  는 안 고 것   돼  

  가  는 한강  리 주에 는 주천 지 포
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함해    수 는 그런 도 동시에 가 야 할 것 같고 . 

내 는 것  여러  안  하시고  해야 겠습니

다만 단  시  시 에  복원  갖고 는 가  큰 

 는 그 게 보고 습니다. 여러 가지 다양한  하게 

고 해야 는  그게 어  에 든 간에  과도한  

과 식에 해  하다 보니  그 지 않  들   고

지 못했다, 게 보고 고 . 

그래  내 는 역사복원, 생태복원 런 큰  역과 어 

앞에  000께  말씀하  사람과  니다만   시

민참여 에  지 가능한 리 거 스 런 것  어떻게 할 

것 가. 가 보건  크게  어리  과 가 지 않 . 우  

에 안  드립니다.

000  : 가 만 보 말씀  드 도 ? 아  000 말씀하신 것 

해  사실 늘 아마 신 들  런  원  에 , 첫 

하고 에  ‘  안  다.’ 런 생각  가지실 수도 

 것 같습니다. 실  그런 도 없지 않고 . 다만 지  시에

 어  원  하고 가  만들   과거에 했  것처

럼 에  든 걸 다 만들고 그 안에 해  가벼운 트  한

씩 해 주시고 돌아가는 그런 원  지향하지 않고 고 . 특  

 청계천 같  경우는 에 시가 주도해  한  사업  한 것

고, 그것  보  하고  하는 식 에  한 것  

에 그런 식  가진 들  극  참여해  과  도

해내고 어떻게 가 갈 것 지  해  향  아 가는 

과  가피한  습니다. 

그래  그런 들  다 돼  트만 하 도 는 그런 격

 아닐 수 다 런 들  에 우리가 고민할 필 가 다고 

생각  들고 . 그럼에도 하고  가지 야는 아  000께   
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말씀하 습니다마는 크게 본  1단계 청계천복원   

미 고  시민들에게 큰  다는 것  하는 탕 하에

, 그럼에도 하고 아쉽고 하고 2단계  과  했  

들, 생태  복원  역사복원  시민  여건  개 하거

 청계천 주변  하는 , 근에  수에 한  

수질개  런 들  2단계 차원에  보  시키는 과 들  

골라내는 거라고 생각 는 .

그런 야  내  지원하고 함께 하고  사, 연 도 할 

수 는 들  시고  했  것  늘 원  고,  원

 에도 가  필 하다  원  런 것  통해  가

 가들  극  참여해  할 수 도  한다는 생각

 었다고 보고 . 

 순  보  아마 진단과   어야  것 같습니다. 여러 

차  과 연 들  에 었  니  그런  사  연

 리뷰하는 업도 필 할 것 고  필 하다  가  사연

도  수 겠죠. 그것  통해  단  진행할 수 는 개

과 들,  가 가야  것들  리해 가는 업들  

에는 해야 지 않  싶 . 

그런 내 들  시에  아마 안  내  하겠습니다마는  생각 는 

원들께   극  그런 과 들  안해 주시고 도 해 

주는 업들  에 할 필 가 다, 는 그런 생각  하고 습

니다. 

000 : 식사  드시  말씀  계  해 가도  하겠습니다. 지   

한 들  살펴보  향후 시민 원  역할과 , 그리고 

재 지  여러 가지 들  리하고 그리고 앞  운 가 

어 한 능과 역할  해야  것 냐  리하는 게  겠습니다. 

원 냐  결 냐 하는 는   가 어야 겠
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습니다만 단 는 시민 원 가  결 라고 생각  

합니다. 걸 결 다, 원 다, 라고 하는 것보다도 시민

원  그 체  상징하는 역할과 한과 는  크다고 

보  에  가지  다 포함하시   것 같고 . 늘  어차피 

 ‘우리가 시민 원  했습니다. 앞  여러 가지  

원님들과 어  시 하고 계  해 가겠습니다.’라는 차원  

었습니다. 

사실  지  우리  얘 하신   어떻게 규 해  하는 것보다

도, 시 님 말씀하시 아 . ‘ 것만큼  시간  갖고 진행하고 싶다.’ 

그래   들 에  보   주도가 아닌, 그래  여러 

가지  과거에 야 했  철  지 않고 원님들께  

게  하시고 함께 하  그  향해  과별

 연  하시고 진하고 만약에 필 한   그 야에, 

그 과에   다  여러 가들   함께 하고 해 가

는 과  겠습니다. 

그래  청계천  큰 그림 라고 하는 것  들  복원   

들어가게 는 것 고  여  할 게  많습니다, 사실 . 

주변지역  , 보행 ,   그 습니다. 

그래  그러한 들  늘 마  말씀  본격   

가 단  늘  사항  탕  해  포트  해  원님

들께 다  주 3월 내   해 드  원님들께  보시고  수

해 주시거  보 해 주시거  는 갈 향  시해 주시  계  

보 해 가는 과  하고, 한 달 동안  그런 과  거 도  하

겠습니다.

000 : 가 한 말씀드리겠습니다. 아 도 언뜻 앞에 운 규  니  

얘 도 고 우리  수님도  얘  하 는  어떻든  

원 가 계    수는 없다고 니다. 그래  만약에 여건



- 23 -

상 2  도  생각하고 계신다  차라리  2  못 보

다는  시민 원 에  할 수 는 단계가 우리 님 얘 하 듯  첫 

째가 진단단계가 겠고 그다 에 계 , 계, 시공, 지 리 니

링 런 단계  눌 수가 겠는  만약에 여건상 2  도 에 

안 다  한 계 단계 지는 계   수립  수 도  해

야 다든지 그런 책  는 어가 여  들어갔  겠다는 생각

니다.

000 : 그 말씀 신 말씀 니다. 그런   2 라고 하는 것  운

니 원 니 건 에  라는 게 어  시하

다 보니  그랬는   원 가 말  사  여러 가지 

 과 들  해결해 가는 과  에  라고 생각  합니

다. 그것  우리 도시가 원하는, 는 청계천  원하는 향  진행

는 한 원  에  한  필 는 없다고 집니다. 그러  

 진행과 에 도 원 가 복원 쪽  해  그 야가  필 하

 보강  해야 는 것 고 격  할 수도 는 것 고 그러니

 그것   원 에  해 가  할 수 는 니  그 

  게 생각 안 하 도  것 같습니다.

000 : 들  지   시민 원 가 청계천 하도에만 한  원  

동할 계  는 생각 니다. 그런  어 든 청계천 하천에 

향  미 는 것  역 라고 니다. 그래  청계천 역  사실상 

크지 않  에 큰 틀에  역  어  마스 플랜  하고 그

다 에 청계천  들어가  하는 것  지 않 냐 그런 생각  들

거든 . 그래  역  사실 크지 않  에 역차원에 ,  들

 청계천  는 산 라든지 여러 지 들도 같  한꺼

에 다  역차원에  큰 틀에  어  마스 플랜  하고 청

계천에 한 계  하는 것  지 않느냐 그런 생각 니다.

000 : 아주 지당하신 말씀 라고 생각  합니다. 
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000 : 도 한 말씀드리겠습니다. 늘  가 보니  여하튼  가 

안    다는 생각  들어  게 할 수는 없  

것 같습니다. 그래  늘  그냥 하고 싶  말씀 ,  해

는 것 같 니  그 안에 해 주  겠다는 생각  단 들고 . 

아  시 님  말씀하신 것 에 가  마 에  닿았  게 ‘ 만

큼   천천  했  겠다.’  공감하고 . 그래  다  

  늘 결 하지 못했  내 들 아 .  원  상  

우리 스스  어떻게 할 거냐, 그다 에 어  역할  할 거냐 

런 야 , 그다 에 우리가 앞  해 감에 어  어  키워드가 

 것 고 것  어떻게 어 갈 것 냐  주  가지고 다  

  상  했  겠고 . 그 주  해  한 달 동

안 개별  아니  그동안 고민들  리하  그 내  가지고 

다 에 한  하고 다 에도 결  안   그 다 에 해  아  

처  상과 역할들  우리 스스  만들어 가는 업들  첫 

째 과  가 갔  겠습니다. 상 니다. 

000 : 고맙습니다. 

000 : 식사하시는  런 말씀드리는 게 죄 합니다. 지  청계천 처  

복원할 는 단 청계천 복원에 한 공약  고 그것  체

하  한 계 역  주가 고 계가 는 과 에  가들  

다양한 견  하는 차원에  그런 가 동  했  거

죠. 그러니  어  역사 야에 는, 컨  역사 야  경, 생태 쪽

에 는 원  만들어  원 에   해 달라고 얘  했는

 는 도 고 000 수님 말씀하    

과도하게 개 돼  다  쪽  시  도 고 해  시민 원  

견들  많  경우  안 고 . 그래  결  ‘ 색 맞  

실만 하고 말았다.’ 런 도 었고 ‘  여 다 만 

리고 말았다.’ 라고 생각하는 경우도 었어 . 
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그런  지  가 다  원님들도 걱 하시고 우 하시는   

하게 다가가지 않는 것  게  어떻게 하겠다는 것에 한 

 아니고 게 하 는 얘  여  할 수 는 거냐는 거거든

. 가 볼  그 에 해 는 아주 상  야 들  처

 많  야 지 겠다는 생각  하고 습니다. 

그래   게 게 해 는 아 리 시 님  천천  하시겠다 

하 라도 언  얘 가 지  것 같아 . 그래  단 청계천에 

해  재 시민들  가들  라고 여 고 는 들

  것 같아 .  슈  하는 과 겠죠. 건 어 지 

않게 언  통해  아니  간단하게 사  통해  거  시에

 하실 수  것 같아 . 

그런 걸  해 , 도 지 처럼 시 개 연 원에 진했  

청계천 합계  가지고 우리가 하는 과  아니  에 그 

계  어  차원에  만들 수  것 가에 한   

하 는 말씀  에 단 슈 과   었  겠고

. 그 지 않고 지  여  가 볼 는 시민 원  애  

하 습니다마는  시민 원    못 하겠다고 얘

하는 들도  많  거거든 . 

특  가 다  들 다  니다마는 지  청계천 복원할  

건   압도 었다   시민 원 는  건  

 없어 . 그게  지  수도  에  에 해  

 재  객  아보는 그런 차   진행해 주  

겠고 . 그것   해  가 가능한 역들   만들어주

 겠습니다. 

000 : 고맙습니다.

000님 한 말씀, 값  하 야 지 않습니 ? 

(웃 리)
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000 : 하라고 하시니  가 한 말씀드리고 싶  것  사실  시 님께

, 아    말씀하 습니다만 한 시간  가지고 진하시겠

다고 하는 것  어느 도 과  간 간에 내  시민들한  어

한 계  수립할  사업  만약에 한다  그것  한  

거쳐  하시겠다는 그런 말씀 라고 는 생각  듭니다. 

단  원 가 1 지 2 지는  겠습니다마는 재 

청계천  라고 얘 하는 것  는 사실  청계천시민 원

가 할  지  복원   상태  어떻게  뜯어고 겠

다는 것  아니라고 니다. 재  시  것, 아  님께

도 말씀하 듯  생태  것, 역사  것, 수, 수질, 시민  

 그런  단  재상태에   다 도 해 내고 

그것  우리가 어느 에    연 ,  에  복원

 한다는 그런 미라고 사실 는 아들  에 지  재 

 어떻게 한다는 것  다리  역사   복원 에

  검 가  수는 어도 재 청계천 , 아  통수단 라

든지 아니  하상상태라든지 그런  그런 것  가 상당

 어 지 않  하는 생각  듭니다. 

 단  청계천  수   수질  같  경우에는 

울시에   검 가 는 걸  알고 습니다마는 시  

하든지 심도  하든지 간에 그런 검 가 , 가 사실

 경 에 수질  쪽  에 가 런 말씀  드리는  

그런 것 하  결 해도 한 과  거쳐  한다는 그런 게 

 시민 원  역할  아닌가 하는 생각  듭니다. 

단 도  리에  과연  시민 원 가 어   해야 

는지 사실 는 실하게 보고  들었  했습니다마는 그런 내  

아직 지 실하게  지는 않  게 아쉽습니다. 그래  단  

울시 에  청계천   상태  ,  지  다 시
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어  에  상태  과연 어느 지 복원하실 것 지 단 

그 는  아주 야 는 게 아닌가 하는 생각  듭니다. 

그래  그런 에 맞춰  단  해결할 수 는 것 지 아니

 단  갈 수 는 것 지 그것  단 한  거쳐

  수  것  생각  니다마는. 는 늘  단 

식  에 게  도  한 는 가 보 에는 1차 

는 한 과가 지 않  하는 생각  듭니다. 

없  말씀드 습니다. 

000 : 하게 우리 편  한  계시 . 

000 : 도 시 님 편  것 같아 . 도  생님말씀에 거  동  하

는 . 사실  우리가  게 얘  하다보니  늘 가 

  고 다고 느 시겠지만 거  상견    

도 내  보한 는 는  훌 한 라고 생각합니

다. 그리고   도  뼛하게 말씀드릴 수 에 

없는 런 상 , 거  울시가 상당  고도 게  진행하

시는 것 아닌가. 사실 다들 악  하고 계시고 는  커  안  

내 는 식  진행  하지 않고  시민 원  그 게 가지 

않겠다, 런 복안  신 것 같고. 

아 도 말씀드 지만 그  시민 원 에 지 참여하  들  

아니 하  들  다들 들  갖고 계시고 . 도 아주  

 말씀드릴 들  갖고 단 말 에 . 우리들  다 그런 걸 

갖고  에 아마   고  실  울시가 그

런 것들  아주신다  거  다 도  것 같고 . 거 에   

시라도 우리 원들 에  갖고 는 생각  미처 라 지 못했다

 다   에  도 는 거고 아니  만  여도 

는 것  에 는 지  진행  아주 하고 계신다고 생각

하고  한  드립니다.
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000 : 한   느 습니다. 

(웃 리)

여  라 는  들  많  가 었어 . ‘ 늘 가 냐. 

 할 거냐.’ 그래  ‘ 늘  원님들 처   원  

에 해  한다.’ 한 취재에 해   직원들한 도 ‘ 심해

라.’ 사실  게 워  심들  많다보니  들  단   안 하

 여러 가지 억  갈 수 는 상 어  심  하고 습니

다. 그리 양해  해 주시고 . 

다만 한  시간 , 늘 말씀  사항  주 니  지 지 

리  료에 원님들께  말씀해 주신 사항  포함해   보내

드릴  그 도 역시 상당  취약합니다. 여러 가지 억  

 수 는 지가 니  그  양해해 주시고 가 하는 

 보내드리겠습니다.

000님. 

000 : 말씀해 주신 에  동 하고 . 다만 다 에, 원래 늘 얘

해 주신 취지  늘 원   니  다 에 시에  그냥 

라 는 식  아니라 어도 원 들 랑 같  돼  안  

라 는 게 지 않 ? 계  고 시행착 도 할 수 고 

 하는 것  도  동 하는 . 답  아니 라도 

과  원 가 니  어도 다 원들하고 통하  드

시 라도 원 들하고 상 해  라 는 게 지 않 . 그런 

생각  들고.

마지막   하 는 료들   많 , 사실 지  당  료

들도 지만 청계천  사실  큰 사  란  었고 도 

연 사 처 , 지  직책  게  는 ,  꿔주

 겠는 , 연 사 처  민간  울시 안에도 료가 

많  것 같아 . 그래  다   지는  수고스러우시 라도 
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한 료들   원들한  사 에 보내주시   가  

 지 않  그런 생각  듭니다. 

000 : 시 님  값  하고 가겠습니다. 

000 : 미 값 하 습니다. 

000 : 도 청계천  처  고가도   , 사실 슬 가 슨 

가  시민한  라도 안 에 가  그것에 해  

 참 많  하고 었습니다. 그러다가 어느 순간 라도 하

가  안 다고 생각해  하 만  보수하고 하다가 어

느  갑  그걸 없앤다고 하시 에 청계천  어떻게 는지 도 

에 들어가  4 간 시민 원  동  했습니다. 

아  어  원님께   어 고 얘  하시  는 지  한

진단학   맡고 습니다. 그래  지   상태에 

어 도 청계천도 아  말씀하 듯  가들  보는 과 시민  

보는 에 어  우리가 그걸  해야 다고 니다. 아 리 

가가  ‘ 게 아니다.’ 라고 하지만 여러 가지 경  약

건  많   수  에는 우리가 거  든 안  합리

 안  찾아갔다고 보여는 지는  그 상  그 상  

 어  리가 었고 지  우리  시 님께     청계천

 만들  한 하  리가 아닌가 싶습니다.

그래  아  시 님께 는 우리 원 가 도 지만 심  는 

결 지 말씀하 는  그것  들 듣  라고 하신 말씀

 아닌가 싶어 . 냐 하  우리가 여  결  어지  안 

다고 보고 단지   청계천  만들  해  우리  역할  어

느 도 한시킬 필 도 지 않  하는 생각  듭니다. 그래  시

민 원 가 만약에 결   런 걸  해  막 다  하

 울시에  감당  안 니다, 직  말씀드 . 

그러  어느 도  내에 는 울시에  하시는 것에 어  시
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민  원  러 러한 안   공 , 다 여  보  재도 

고, 역사도 고 다 신 것 같  그 야에 어  한  

도  할 수 는 그래    청계천  만들어  그야말  

누가 도 아  말씀하 듯  간, , 역사 그런 것  그 당시에

도  지만  미 한  었  것  복원시  우리가 

  청계천  만들어  2  지 4  지는 겠습니다

마는 아주  청계천   수 게  우리가 역할  하  지 않

 하는 생각  듭니다. 

000 : 고맙습니다. 냐 결 냐는 말씀  가 드  에는 어도 

시민 원  역할과 능 , 상  그 도 상  갖는다고 생각

 해  여  사실  해 주신 사항   는  

겁게, 행 에  겁게 아들 겠다는 취지  말씀 었고 . 그걸 

 결처럼 생각 한 것  아니었습니다만 말씀에  해가 었

. 그러  들 에  보  원 에   하고 

견   에는  여러 가들하고 상 하고 공개  과

 거쳐  그것  사  합 라고 하  그것  결에 가 운 겁

니다. 들  그 게 아들  태 가 어 고  그 지 않다  

청계천  처럼 돼갈 수도 습니다.  원  과 도 그런 

각  그런 사  없  하시게  지 처럼 지거  

해  수도 니  그런  들  염 에 고 다는 말씀  

드립니다.

그러니  과거에는 경우에 라  시에   향  결 하고 그 

  원님들   아  그걸 원 에 안  하

고 원 에  그걸 하고 하고 그러고 결 했 아 . 그런  

지  000 시 님  책결  과 , 사결  과  보   

결  해 고  진하고 그런 상  아닙니다. 

그리고  수  견  가진,  하는 들  라
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고 하는 것  그 처럼 수 견  하지 않고 계 해 , 

가 지  4개월 돼   5개월째 들어가는 . 아직도 진 , 

 집행  안 하고 는 들  많습니다. 아직도  여지가 

다는 말씀  계  하시거든 . ‘아직도 할 시간  다.’ 게. 

들 울시  사결  과   많  었다는 걸 해해 

주시  고맙겠습니다. 

그래  다   지 가 단 늘 말씀하신 사항  담아 , 

그러  청계천 미래  큰 그림 라고 하는 에 해 는 가 

그것  어떻게 진행 지 는 사항 니  담 는 그 지만 그 

지 들에 해 는 말씀해 주신 사항   Q&A 식  

어 라도 리  해  원님들께  보내 리겠습니다. 그러

시  시 라도  보  견  주시고  향  시해 

주시  고맙겠습니다. 

그걸 다 아  새 운 , 다   새 운 안건 게 리

 해 가도  하는 탕  삼겠습니다. 그래  그것  가 

아    원 님    하고,  000님 말씀하신 

것처럼 그런 차  거쳐  택  하겠습니다.

000 : 시 님   지 하 는  그 만 말씀드 도 말  많았는  한 

가지만  말씀드리겠습니다.

아  가 말씀드  시에 담 드린 내  취 하고 지  다  

원님들 말씀하신 것 듣고  시 님 말씀하신 것 듣고  게 

슨 결 니 니   재  청계천  어  가 

고, 어떻게 었  겠다고 하는 아 어랄 ? 미래 청계천

에 한 시민  꿈 랄 ? 걸 아보는 도  원 가 아닌가 

싶  생각  드 . 그러고  그게 가능한 지. 

컨   같  경우는 역사 가  에 ‘역사복원 는 아

주 엉망 다. 다.’ 는 게 얘  하거든 . 그럼 역사
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 게 복원  겠다고 도 하고 싶  야 가 는  

 안 는 것  ‘그 게 했다가 수  어떻게 하냐.’ ‘그 게 했

다가 만 러워진다.’ 런    수 거든 . 건 각 

야에  그 게 돌  할 겁니다. 역사, , 생태, , 수질 

런 들 사 에  지  복원할  았  균  는  

가들  느 에 그 균  한  우쳤다고 생각  하는 것

고 . 

 ‘그 균  새  아     청계천  만들  어떻게 해

야 겠느냐. 그게 가능한 냐.’ 런 것  사 에 검 해 보고, 

 내 에   해 보고 그 결과에 라  ‘그 다  러

러한 향  한  그림 그리는 것  그 뒷  겨보 .’ 아마 

런 취지에   심 원 가 능  해야 지 않겠  생각  하고

. 

그래   안 니다만 다    는 각 원 들께  당하

라도, 다  쪽에  아마 말리겠습니다마는 가 보건  재 청계

천  러 러한 가 고, 러 러한 향  아  개

 겠다는 도  짧   하시  그게 결  어  균

 새  아야 지 그런 들  아 갈 수  거라는 생각  

듭니다. 

그래  안하는 것  다 하 야 지는 겠습니다마는 원 님

께  하  다 에 역사 는 생태,  심  재 

 진단하는 그런  갖고 그 다 에  다  주  갖고, 

런 식  해  각각에   지 하는 것  다  쪽에   

가 안 거   다   생 는 것 지  진단하는, 그런 

식  한동안 진행하는 게 어  그런 생각  듭니다.

000 : 민 원 님 어 십니 ?   원  러갈 합니다.  

께  갈아가시  말씀해 주십시 . 
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000 : 식사 니  가 시 통  어 도  하겠습니다.  

할  그걸 다    그냥  다 맡 보다는 필 하다

 늘 그냥   아주 지  해  수      지

 해  집  가 고   겠다는 생각  들

고 . 그걸 다    해야 지 안 그러  우리가 사실  

한  해보 고 마 는다  워크숍    식  갖춰  후

에  시간 게 하는 것도 하  고 . 단  

그 게 하는 것   것 같습니다.

신 한 것  울시가 지 지 가  고민하시고  하

  그리고 앞   하실지에 해  그런 복안  갖고 계실 

 그 그림에 한 것    안 어 습니다. 그래  그

냥 우리 원 에  게 가 열릴 마다 안 는 것  아

 아   하는 것 지 아니  시는 시  에  우리 시

님  여러 가지 라든가 시 내 에 여러 가지 청계천과  

 내에  해야 할 들   것  생각  에 시에  갖

고 계시는 우리 원 에 한 랄   청계천 2단계 복원  

해  하 고 하는 들  어  것  는지 것도 한  우리가 들

어 야  것 같습니다. 우리 리 그냥 여  다고 하  그것  

경우에 라 는 많  실  하는 과 에 는 해가  수도 

 에 그것  한  말씀드리겠습니다.

000 :   공수가 었습니다. 가 지원  해 드리는 

. 말씀하신 사항  가 심 껏 하고 지원  해 드리도  

하겠습니다. 

원별  여   하 는  어 고 .   원 님 

 과 만간 상 해   하실 들에게도 개  여러 가

지 여건들  계실 니  사 에 , 우  첫 000님께  말  

많  료  가지고 계시고 많  고민  하 니  말씀  들어보시
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  재 겠다는 생각  드는  원님 어 신지 겠어 .  

000 : 다  주에 보고  하라고  지  하신 겁니 ?

000 : .

000 : 한 달 도 았 . 단 가 라고 생각하는 야  

에 드릴 말씀  많 니   리해  말씀  드리도  하겠습니다. 

알겠습니다. 

000 : 거 에 폭탄 언 습니 ? 

000 : 폭탄  없습니다. 

000 : 도 다 고 . 그런  지  우리가 각 야에,  야에 

가, 는 야 니다마는  야에는    

식견  가지고 계시겠지만  같   진행할 는  말하는 

T 가라는 개  시각  태도가  필 할 것 같습니다.

그러니   사안  고  야 에 는 다, 라는 것

  주  수가 어  그것  취시키는 게 라 보다는 

가운  띄워 는 청계천 라는 것  어떻게 게 만드는  그 

에 가 할 수 는 야, 어떻게 도움   수  것 냐 그

것  연 하게  것  그러  체  것   공 하는 시

간  필 한 것 같아 . 

그런  그 공 하는 시간  어떻게 가질 것 냐  에 어  

각   얘 하는 것도 겠지만 어 가 간지 에  

랄지  리핑  하는 시간, 아  가 앞  말씀드린 것과 

같  얘 . 그런 리  가진 후에 에 한 앵  는 

게 어  는 그런 생각  듭니다. 

그래  여러 원님들  복해  청하신 내 들   지 지 

 냐, 라는 것  는 그  우리가 다 숙지  해

 마  거 에 편견  견  가질  울시에 는 시 우

 하시는 것도 같 . 아마 그 도는 아니실 겁니다. 다들 
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 에  그것  참고  해  가 도움   만한 견  어

떻게 할 것 냐  과  각  리라고 보  에 단  

 여러 것들에 한 견   울시 에  계 하거  

아니  지 지 상 에 한 것  들어보고 싶습니다.

000 :  한 말씀해 주신 것 같습니다.

000 님, 가 리하는 말씀  해 주십시 . 

000 : 갑  사   수님에  한   말 죄 합니다.  

수님  마 리하는 게 마 한  가, 그냥 여   하겠습

니다. 늘 얘 가  만큼  것 같고 . 청계천  복원 후에 

 평가가 고 . 그것  언 에  것도 고 울시도 미 

악하고 리라고 생각하고 고  가들 평가도  거고 

해  지 지  것들 , 그러니  새 게 우리 에 누가 

하는 것 에 그런 아주 본  평가   실  아주시  

들 단에  도움   것 같고 . 

 하 는 만약에  원님께   맡 시  본  야뿐만 

아니라   청취하  여 에 해 는 러 러하다는 개  

 해 주 야지 늘  가 지 않  것 같습니다. 

그런  약간 결  다  것 같  내  우리가 듣고 보  다 

같  얘  하고 다고 는 느껴지고 거든 . 는 우리  얘

 아   안건  한다든가 내지는 에 쉽게 달

 수 게 만들어주는 것,  업   아 는 것 같아 . 그

리고 그것  진 상에  다시  가 필 하다  2  

늘 과 같   필 할 것 같습니다. 

그래  하여간 늘 식  엄청  것 같고 도 게 맛 었  

것 같고  거 에 여  다  에   한 내 들  상당

 쏟아   에 우리는 해야 할 , 값   하고 

가는 것 같고 . 실 는 울시에게 해결해야  것들  지
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고 가는 것 같습니다. 들  울시  실   보겠습니다. 다  

에  늘 쏟아진 견들  어느 도  합해 주실지.

그래  동 해 주신다   도에  늘  마 리하는 것도 

찮  것 같습니다.

000 : 만 . 에 아  가 말씀드리는 . 숙 는 그 게

는 가 못 할 것 같습니다, 원 님 말씀하신 듯 . 냐  가 아

 말씀드 듯  지   시민 원 는 어   한다 보다도 

재 울시민들  우리 민들  청계천에 해  미 하거  미 해

 개 했  겠다는  엇 냐  수 하고 그것  과연 실

가능한 망 냐  검 하는 리라고 보고 고 . 

그래  단 각각  꿈  늘어 , 역사학 가 볼 는  청계천에 

어느 도  역사가 담겼  겠다고 생각하는지 늘어  보고  

그게 컨  경  는 수질 리  통   

런  어  약  가지고 는지  짚어보는 식 . 그러니

 쉽게 말하  가 신  꿈  얘 하고 그것  갖는 약 들  

 짚어가 , 아  가 말씀드 듯  균  는 식  

시민 원  가 루어지는 것  향후 울시가 아  행

 처리하는  도움  는 것  아닐  싶습니다.

그래  는 원 님 말씀  어겨  죄 합니다마는  얘 만 하겠

습니다.

000 : 아닙니다.  원님 말 어가 리 고 하는   지 해 주신 

것 같습니다. 그럼 그 게 하도  하고 . 

지   어 는   습니다. 하여간 마 리하 는  다 

동  해 주  에 마 리  하고 . 지  어 는 , 역사

에 한 트는 벽하게  해 주실 것 같고 . 아 는 

에 해  어  보  가 필 한지 여  런 것들  시 

원 단한  해 주실 수 신가 ? 그러  가 아주 과
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 한 시간 리  마 는 거거든 . 찮겠죠? 

000 : 안 하   드리 고 하는 . 어 든 청계천사업에 해  공과 

과는  다고 생각  합니다. 지  시민 원 가  

는 지 지 청계천  라  시각 ,  꾸어보 는  

다고 는 생각  하거든 . 그래   꾸는 것에 어  첫 

째 는 것  울시  시민과  어  동감 라는 공감  

하는 것   하다는 생각  듭니다. 

지 지 울시는 청계천   통  시  시 에 만들어

았  후  라는 에  보 하  한  해 

다, 는 그 게 보고 거든 . 그래  가 트집 는 건 허  안 

는, 항상 시민단체들에 해     그것  어하는, 

없다는 걸  계  가는 그런 책 었습니다. 그래  거 에  

변 가  어야 겠다는 생각 니다. 그러니  는 하

천  라보는  꿔야 는 시  어 다는 거죠. 

그다 에 지  청계천  가지고 는 여러 가지 들  그럼 어떻

게 꿀 것 가는 사실 가 볼 는 여  여 는 가들  

견   미래지향  안들   거라고 생각  합니다. 그래

 러한 들    하  한 들  아 도 

 과 가 었지 않습니 ? 그러  야별  누어  그 과

별 안건들  마 해 , 3개가 든 4개가 든 해  거 에  지  

재 과 앞   시할 수 게  해  들  거

 해  만들어 가는 것    지 않겠 , 그

런 생각  듭니다. 

만약에 원님들 다 한 씩 하  견 듣는 만 1  다 지 갈 

것 같거든 . 그래  그게  지 않  싶  생각 니다.

000 : 감사합니다. 같지는 않   원님  생각하고 계시는 것  

 만약에 아  원 단들   하  아마 그 게 러가
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리라고 상 어집니다. 그래  그런  후에 지  말씀해 주신 

 역할에 한 그림  다  에 는   료해지지 않

 런 생각  하고 습니다. 우리  사람들  각  견과 

 역할  알았다고 하  지  안해 주신  과 해야 할 

역할, 런 것들  결 하고 갈 수 습니다. 그런  아직    

것 같다는 말 죠, 늘 처  만 는. 

그래  한   생님  했고 후에는 는 지  000  

믿고 거든 .  원 님  많  아 어  갖고 계실 거고  

 해 보  어  들   해 주  지  갖고 계시는 안에 

다가갈 수 지가  수  것 같습니다.

  그래  여  는 러   마 고  하는 . 게 

에 다고 해  말 담스럽 . 아주   마 고 하

는 생각  갖고 어  그냥 동  탁드리겠습니다.  도에  

1차 는 마 리하도  하는 게 어 지 ?  

       (“ .”하는 원 다수)

감사합니다. 그러  료 언  가 해도 ?  

000 : .   합창  하시든지 .

000 : 여러  늘 식 겸 상견  겸 아주  안  시하는 1차  

아주  마 리하는 것 같습니다. 여러  참여해 주  말 감사하

고 .  개 는  원 에 참여하게  게 말 니다. 

냐  시민들  , 그래도 다가갈 수 는 식공간  생각

하고 는 게 청계천  에.  어지고 습니다. 상 니다. 

여러  안  돌아가십시 . 감사합니다. 

(  동  수)

000 : 청계천 답사계  었습니다마는 늘 우천 계  생략하도  하겠

습니다. 다  에 하도  하겠습니다.

『13시 04분 폐회』


